
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 29 DE ENERO DE 1814.

ALEMANIA.

Carlsruhe 4 de Diciembre de 1813.

El rey de Baviera llegó aquí el 21 del pasado, de vuelta de Francfort. S. M. fué recibido con una salva de 100 tiros de artillería, y se apeó en el palacio de la Margravina, adonde llegó al día siguiente la reyna de Baviera, con el fin de visitar á su augusta madre.

Manifiesto dirigido al pueblo de Baden.

„Siguiendo el exemplo de mi augusto abuelo, me con titulé en la inviolable obligacion de trabajar en beneficio y prosperidad de mis súbditos, y asegurar la conservacion del estado de Baden. Consideré como sagradas las obligacione contraidas por el difunto gran duque con la Francia, entrando en la confederacion del Rhin, porque esperaba que cumpliéndolas religiosamente, afirmaria la tranquilidad d mi pueblo y la conservacion de mi pais; y á pesar de las desgracias de una guerra dilatada, e que me fué preciso, á consecuencia de los tratados existentes con Francia, unir un considerable cuerpo de tropas á los exércitos franceses, causando tambien grande perjuicio al pais la privacion de todo comercio; con todo me consolaba la única esperanza de que algun dia la paz me proporcionaria medios de indemnizar á mi pueblo de todo lo que habia sufrido. La divina Providencia, que tiene en sus manos la suerte de las naciones y de los exércitos, arrebató á los franceses la bandera de la victoria, y la confió á los exércitos aliados, que pelean por la causa de Alemania. Desde las m rges del Elba hasta el Rhin van las potencias aliadas avanzando sin obstáculo, precedidas de la victoria. Luego que vi aproximarse el teatro de la guerra, y amenazar á mis estados, hice la última tentativa para asegurar su libertad y reposo. Procuré obtener del emperador de los franceses la neutralidad del pais de Baden, con la esperanza de que las potencias aliadas asentirian á ella; pero fué infructuosa la tentativa: y como no p de establecer la tranquilidad de mis estados sobre esta base, me veo en circunstancias de entrar en la alianza de las potencias que guerrean contra la Francia, haciendo causa comun con ellas. La conservacion del pais de Baden, y la libertad é independencia de Alemania son ahora el importante objeto que debemos conseguir, y que tenemos ra-

zón de esperar por nuestra union con las potencias aliadas. No debo ocultaros que nuestra posicion geográfica, en razon de confinar con la Francia, hace que nuestro pais sea un punto de suma importancia, relativamente á los otros estados aliados de Alemania; y en su consecuencia exige todos los sacrificios que la necesidad pide para defensa de vuestra patria, de vuestras casas y de vuestras familias; y que de este modo sereis obligados á hacer todos los esfuerzos, á fin de que por nuestra parte contribuyamos tambien para el establecimiento de una paz general, y del equilibrio político que pueda asegurar su duracion, y que protegiendo la libertad del comercio, dé una nueva actividad á la industria nacional, para que renazca de nuevo la prosperidad de este pais. Habitantes del ducado de Baden, confiad en vuestro príncipe: la defensa de vuestra patria y de la libertad de Alemania inflame vuestros corazones con sagrado entusiasmo por el bien general, y os inspire el glorioso zelo de presentaros voluntariamente baxo las banderas de vuestra patria, y de seguir el laudable exemplo de vuestros hermanos de armas del gran ducado, que os preceden por tantos años en la carrera del honor. Amigo de mi pueblo, participaré en todas ocasiones con vosotros de los peligros de la guerra, hasta que una paz duradera me proporcione la ventura de consolidar la prosperidad para lo futuro, y de poner á cubierto de toda violencia la tranquilidad del pais. Carlsruhe 20 de Noviembre de 1813. = *Cárlos.*"

Stuttgart 4 de Diciembre.

El 2 del mes pasado se firmó en Fulda un tratado entre el príncipe de Metternich, por parte del emperador de Austria, y el conde Zepellin, por parte del rey de Wurtemberg, que en substancia es el siguiente:

„La alianza entre las altas partes contratantes tendrá por objeto la cooperacion mas activa para el restablecimiento de un orden de cosas en Europa, que pueda asegurar á todos su independencia y tranquilidad futura. Renuncia por tanto Wurtemberg á la confederacion del Rhin, y une sus tropas al ejército grande aliado. Las dos altas partes contratantes se obligan formalmente á no entrar en ajuste ó negociacion alguna para la paz sino de comun acuerdo; y prometen del modo mas solemne no dar oidos á insinuacion ó proposicion que les haga directa ó indirectamente el gabinete frances, sin que recíprocamente lo comuniquen una á otra.”

GRAN BRETAÑA.

Gibraltar 1.º de Enero de 1814.

El lunes se recibieron por el paquete cartas y papeles de Malta. En estos se lee una orden expedida con fecha 2 de Noviembre, por la qual se permite desde aquella fecha la extraccion de efectos para todos los puertos del Mediterráneo en donde haya establecidos lazaretos, exceptuando únicamente á Gibraltar; y en aquellas, con fecha 17 del mismo mes, despues de avisar haberse ya desvanecido la peste, manifiestan fundadas esperanzas de que para el 1.º de Diciembre cesarian todas las restricciones de comunicacion entre la isla y los demas paises.

Lóndres 7 de Enero.

Los periódicos franceses se van haciendo cada día mas interesantes por la multitud de decretos que insertan: por ellos se ve el estado de humillacion á que está reducido Bonaparte, y la crítica situacion en que se halla la Francia.

El monitor publicó últimamente varios documentos presentados al senado: entre ellos no es el menos interesante uno por el que Bonaparte nombra á 26 consejeros de estado ó senadores, comisarios imperiales extraordinarios á otros tantos departamentos, para donde salieron, acompañando á cada uno de ellos un auditor.

Los poderes que llevan son casi semejantes á los que se daban por la convencion nacional y por Robespierre á los diputados que enviaban á los ejércitos. Acelerarán la conscripcion, el vestuario, equipage, armamento de tropas y provision de plazas. Los que van á departamentos amenazados por el enemigo cuidarán de hacer alistamientos generales, y tomarán quantas providencias sean necesarias para la defensa de su distrito; en una palabra, llevan todas las facultades de dictadores. Ya han comenzado algunos á publicar proclamas para reanimar el espíritu público; pero no se sabe que hayan producido grandes efectos.

Se presentaron tambien al senado varios oficios concernientes á los acontecimientos de Suiza, en donde han sido ineficaces todos los ardides del ministro frances Talleyrand y del secretario Royer. „No solo, dice el senador Fontanes al senado, han violado los aliados la neutralidad de la Suiza, sino que enviaron á Mr. de Senft de Pilsach á pedir que los suizos renunciasen al acta de mediacion, añadiendo á esta demanda la declaracion de que el ejército iba á entrar en Suiza.” Mr. Bubna intimaba al mismo tiempo á las tropas de la confederacion suiza que evacuasen sus puestos: el puente de Basilea fué tomado, y el ejército aliado entró en Suiza por diferentes puntos. El general Bubna tuvo el 20 de Diciembre una conferencia con el coronel Herrenschwand, comandante de las tropas suizas apostadas desde Basilea hasta Lauffenburgo, y comunicó á este que el ejército aliado de 160⁰⁰ hombres entraria en la Suiza en la noche del 20 al 24 por Basilea, Rheinfelden y Stein. Herrenschwand pidió tiempo para comunicarlo al landamman y al general Wattenwill. Los batallones suizos se retiraron los unos cerca de Soleure, y los otros sobre Lentzburgo, adonde desde Arau se habia replegado el cuartel general. El 25 llegaron á Berna 10⁰⁰ aliados, la mayor parte de caballería austriaca, y otras dos columnas se dirigian contra Ginebra. El 22 llegó á Soleure caballería austriaca.”

Por las relaciones presentadas resultá que el 21 de Diciembre se verificó la entrada de los aliados en Suiza: 20⁰⁰ hombres por Lauffenburgo; una columna de 5 á 6⁰⁰ hombres entre Rheinfelden y Basilea, en donde echaron un puente, por el que pasaron de 20 á 30⁰⁰ hombres; el resto hasta 160⁰⁰ lo hicieron por otros diferentes puntos. — Últimamente se presentaron los dos siguientes documentos.

Proclama del general Wattenwill, encargado del cordon de neutralidad, á las tropas de la confederacion suiza.

„Se comunica á todas las tropas de la confederacion que los ejércitos aliados

han entrado en el territorio suizo por diferentes puntos, y que su general en jefe el príncipe de Schwartzenberg ha mandado publicar en sus ejércitos, y hecho pasar al general de la confederación la orden del día que sigue, al mismo tiempo que los plenipotenciarios de las cortes aliadas que se hallan en Suiza han remitido á S. E. el landammann una declaración, que contiene las mas seguras protestas concernientes al buen tratamiento del país y de sus habitantes. Se debe, pues, esperar que las tropas de la confederación, en qualquier punto que encontraren cuerpos extrangeros, no darán lugar al menor desagrado, y que los oficiales, sargentos y soldados harán todo lo posible en tales casos para no dar ningun motivo de disgusto con su conducta. Todos los comandantes de cuerpos continuarán manteniendo la tranquilidad, el orden y la confianza entre las tropas de su mando. La conducta que hasta ahora han observado todos los cuerpos me convence de que en momentos tan críticos aguardarán pacíficamente el curso de los sucesos y de los decretos de sus superiores. = Quartel general de Lentzenburgo 21 de Diciembre de 1813. = El general de la confederación = *R. de Wattenwill.*"

Orden del día de S. A. S. el general en jefe de los ejércitos aliados príncipe de Schwartzenberg.

„Soldados: ponemos el pie en territorio suizo. Presentémonos en él como amigos y libertadores: á este principio debe arreglarse vuestra conducta. Manifestad á los valerosos suizos que los guerreros austriacos no menos conocen sus obligaciones al pasar por un país amigo, y las atenciones que deben á sus habitantes, que las calidades que en un día de combate conducen á la gloria. Si la dirección de la guerra hiciere necesario que os veais expuestos á marchas penosas en esta rigurosa estación, jamas olvidéis que actualmente se trata de acabar con gloria lo que con tanto honor comenzásteis, y que mayores obstáculos y peligros que los que aun os restan, los teneis ya superados; en fin, de vuestra bizarría y perseverancia espera vuestra patria y el mundo entero una gloriosa y duradera paz. = *Schwartzenberg.*"

Idem 8.

Continúa el almirante Young con su esquadra de 20 navíos y varias fragatas en el Roompot, observando el Escalda; y la esquadrilla coadyuvando á la conquista del fuerte de Batz, que ya ha sido atacado, y no tardará en rendirse. A este efecto han subido el Escalda el conmdoro Owen, con otros 400 marineros, y para empezar inmediatamente despues la conquista del fuerte de Lillo.

Para las operaciones contra el Escalda se trata de armar otra esquadrilla, compuesta de buques que dará el príncipe de Orange, y la mayor parte de la tripulación será de holandeses.

Lord Clancarty continúa en Holanda, trabajando con la mayor actividad en arreglar los negocios mercantiles.

Ha sido en estos últimos días rumor generalmente esparcido entre los emigrados franceses de esta capital, que la provincia de Normandía ha hecho saber á Luis XVIII estar pronta á declararse en favor suyo, y coadyuvar á que otras provincias se subleven contra el opresor de la Francia.

En Hamburgo ha publicado Davoust bandos rigurosos contra la reunion de los ciudadanos: solo se les permite reunirse en la iglesia; y para ir al teatro ó á los bayles deben tener previa licencia de la policia: se manda que todo habitante al oír un cañonazo se meta al punto en su casa ó en la mas inmediata, todo baxo las mas rigurosas penas.

ESPAÑA.

Haro 10 de Enero.

Deseosa esta villa de dar una prueba de su acendrado amor á nuestro augusto monarca el Sr. D. Fernando VII, resolvió su ayuntamiento colocar en la sala consistorial un retrato del rey, mandado hacer con la perfeccion posible; y el dia 8 del mes pasado se verificó la ceremonia de su colocacion del modo siguiente.

„La tropa se tendió en dos filas á lo largo de la plaza mayor, mandada por sus respectivos gefes y oficiales, de riguroso uniforme; y reunidas entrambas corporaciones eclesiástica y secular con las personas mas distinguidas del vecindario, se trasladaron á la habitacion del señor general, donde se hallaba el retrato. Pasóse despues á rendir el debido homenage á la imagen del rey por cada individuo, dando principio el señor general, y en seguida se llevó el retrato con la mayor solemnidad á las casas consistoriales, donde fué colocado baxo un dosel magnifico. Para solemnizar esta funcion hubo bayle aquella noche en casa del general, y se dió racion doble á la guarnicion. El ayuntamiento ha mandado que se conserve en sus archivos la memoria de tan dichoso dia.”

Santander 18 de Enero.

Noticiosa la junta de sanidad de esta ciudad y el señor gefe político, presidente de ella, que se habia divulgado la especie de haberse manifestado una fiebre peligrosa en los hospitales ingleses, trató de tomar en consideracion un asunto de tanta gravedad y trascendencia.

Para ello pasó inmediatamente dicho señor gefe y junta á avocarse con el señor comandante del depósito ingles en esta plaza, el que hizo llamar al médico principal de los hospitales de su nacion, que dió su informe por escrito el mismo dia, y conferenciando con los médicos de sanidad y de esta ciudad, é inspeccionando estos los enfermos, se decidió era muy conveniente tomar todas las precauciones necesarias para precaver qualquier mal resultado.

Con este objeto se trasladaron los atacados de la fiebre á una posicion elevada y bien ventilada fuera del pueblo, acordonándola con tropas españolas é inglesas; y para asegurarse del todo la junta de la clase, procedencia y extension del mal, mandó reconocer los hospitales ingleses por el médico de sanidad, acompañado de otros del pueblo y de los de dichos hospitales, tomando al mismo tiempo todas las disposiciones de precaucion que se deben tomar en semejantes casos.

La junta se ha asegurado por este reconocimiento, que ni en la poblacion ni en los hospitales españoles y portugueses hay el menor asomo de

enfermedad peligrosa, y que en los hospitales ingleses tampoco hay novedad particular, solo que efectivamente la fiebre procede de dichos hospitales, y que alguno que otro sale aun de ellos para el sitio acordonado; pero dichos hospitales no contienen sino enfermos y heridos de poca consideracion.

Los médicos ingleses dan partes diarios de los casos de esta fiebre, y los últimos son de que los enfermos van bien, y que en el dia no salió ninguno de sus hospitales para la casa de prueba: los hospitales ingleses son visitados diariamente por los facultativos españoles de la ciudad para avisar de qualquiera novedad: los atacados, en número de 38, siguen acordonados, y suministrándoseles todo lo necesario con las precauciones debidas. Este es el estado de las cosas: la junta vive sobre este punto con la mayor vigilancia, y considera que con el favor de Dios, de la estacion y las medidas tomadas, no habrá que temer, mayormente reynando en la poblacion la mas perfecta salud.

Nota. De los 38 enfermos hay 23 fuera de peligro.

Oyarzun 21 de Enero.

Antes de ayer pasaron por aqui para Pasages 12 prisioneros con un oficial frances, y de Rentería para S. Juan de Luz un soldado ingles por monedero falso. Se advierte esto para que se exâminen las monedas, porque ya han empezado á circular por aqui algunos cruzados portugueses y pesos duros españoles de estaño.

Valencia 22 de Enero.

Las noticias que tenemos aqui del bloqueo de Tortosa alcanzan hasta 18 del actual, y son las siguientes.

El 15 por la tarde salió la guarnicion, y peleó con los puestos avanzados de la division del Empecinado.

El 16 lo mismo que la tarde anterior.

El 17 sin novedad.

El 18 se tirotearon las avanzadas con una columna francesa, y hubo fuego de cañon.

El quartel general se ha trasladado á Benicarló.

Idem 23.

Quartel general de Vinaroz. — Orden general del 21 de Enero.

El Excmo. Sr. W. Clinton, general comandante de las tropas aliadas en Cataluña, avisa que en 16 del corriente hizo un reconocimiento, de acuerdo con el primer ejército, sobre la línea del Llobregat, que ocupaba el enemigo con 4000 hombres: la tercera division de este segundo ejército, á las órdenes de su general el mariscal de campo D. Pedro Sarsfield, con la caballería inglesa y dos piezas de artillería, se dirigió por el camino real, y á las ocho de la mañana atacó los puntos de Molins de Rey y S. Vicens, cuyas alturas fueron gallardamente tomadas por el batallon 1.º de Voluntarios de Aragon: otros tres batallones vadearon el rio con el general Sarsfield

por mas abaxo del puente, y algunas compañías de cazadores por mas arriba, poniéndose en comunicacion con el primer ejército. Los enemigos lograron acogerse á Barcelona, dexando una corta guarnicion dentro del puente, que tienen fortificado por ambas partes. El reconocimiento se hizo como se deseaba, y las tropas volvieron á Villafranca, hallándose muy satisfecho el expresado general Clinton del valor y conducta de las de este ejército; y el Excmo. Sr. general en gefe quiere hacer partícipes á todos sus individuos de la satisfaccion que á S. E. cabe por ver aplaudidos los valientes, no dudando de que todos se esmerarán, en llegando el caso, para merecer y sostener este lustre adquirido repetidas veces por la tercera division. = *Juan de Potous y Mexica.*

Nota. El valiente batallon 1.º de Voluntarios de Aragon ha tenido en esta accion gloriosa á su teniente coronel D. Juan Teran gravemente herido, un capitan muerto y un teniente herido, contándose como unos 30 hombres los que ha perdido el cuerpo entre muertos y heridos: por ahora no se sabe el nombre del capitan muerto ni del teniente herido; pero se dará noticia de ello en otro papel.

Extracto del parte que el brigadier Sanz da al Excmo. Sr. general en gefe.

BLOQUEO DE TORTOSA.

El 18 de este mes á las dos y media de la tarde salió el general frances baron Robert de Tortosa con 2800 hombres de su guarnicion por la orilla izquierda del Ebro en direccion á Tibens, llevando algunas columnas por la sierra, al tiempo mismo que el brigadier D. Josef Antonio Sanz, comandante general interino de la segunda division de infantería del segundo ejército, y encargado del bloqueo, hacia por la derecha del rio un paseo militar sobre la torre del Corde con los regimientos de su mando. Estando en este movimiento tuvo Sanz aviso de la salida del enemigo; y despues de verlo por sí, dispuso que los regimientos segundo de Aragon y Cariñena, al mando de sus gefes el coronel D. Melchor de la Concha y el teniente coronel D. Francisco Cano Manuel, contramarchasen rápidamente para pasar el rio por la barca de Cherta, y sostener la columna de granaderos y cazadores de la misma division, que baxo las órdenes del valiente teniente coronel D. Manuel Lastre se hallaba colocada de antemano en la altura llamada de Burrugat ó estrecho de Tibens, porque creyó que la intencion del enemigo era atacar esta tropa, envolviéndola por su izquierda; y asi es que previno á dicho gefe que por escalones se replegase á Tibens. Los expresados cuerpos hicieron la operacion ordenada, y se ocupó el estrecho de Benifaliet, á retaguardia de Tibens, punto que ofrece una defensa ventajosa, y en el qual se podia contener al enemigo, en el caso de haber torzado la posicion del pueblo, hasta que hubiesen pasado el rio el resto de la segunda division y la quinta, del mando del brigadier D. Juan Martin, que se hallaban dispuestas á ejecutarlo. El batallon de Molina quedó en Cherta al cargo de su coronel D. Facundo Alarcon, y tambien el coronel ayudante general de estado mayor D. Manuel Rodriguez Fito, con objeto de disponer el breve paso del rio por las tropas, y situar dos cañones, que se dexaron con el

teniente D. Lorenzo Ortiz de Zárate. Todo dispuesto así, siguió el brigadier Sanz su marcha hasta la torre de Corde con el regimiento de Rioja, mandado por su coronel D. Juan Antonio Tabuena, y dos obuses que dirigió el capitán de artillería D. Luis García Peña: en el momento hizo adelantar toda la caballería al cargo del teniente coronel Mondedeu, comandante de cazadores de Madrid, con la orden de que dividiéndola en tres ó quatro trozos, llegase el último á unirse con las avanzadas de Jesus á medio tiro de la plaza: se situaron los obuses, y cubrieron los parapetos sobre la derecha del rio con infantería de Rioja y Cariñena, al mando del capitán Arazuri y el teniente D. Antonio Aznar, y se rompió el fuego muy vivo por nuestros obuses y fusilería, causando mucho daño al enemigo, que no contestó sino con la última arma. Por esta observacion, y por las noticias que se habian extendido de que el enemigo trataba de abandonar la plaza, creyó Sanz que verificaban esta operacion; porque á la verdad en razon militar no cabe tener seis piezas de batalla en cada puerta de Tortosa, hacer una salida general, y no llevar ninguna; y conforme en esta idea el brigadier Sanz con el de su clase D. Juan Martin, que le acompañó en la accion, pidió á este un batallon, que llegó al instante, para perseguir al enemigo. Este continuó por algunas horas sufriendo el fuego de nuestra artillería y batallones: se presentó en Tibens, adonde fué tambien el regimiento de Molina, y continuó su marcha hasta que la noche los ocultó: luego encendieron hogueras, y se retiraron á la plaza; bien persuadidos de que los españoles que pelean por su libertad é independendia, y por vengar los ultrajes de su rey Fernando VII, saben con valor y disciplina oponerse á las miras de unos infelices, que atados al carro de la esclavitud, sostienen una guerra injusta. — Por nuestra parte no hemos tenido ninguna desgracia, porque la infantería se batió parapetada, excepto una avanzada de granaderos y cazadores; pero los enemigos han perdido de 35 á 40 hombres muertos, pues sufrieron el fuego de fusil á medio tiro, y se vió caer algunas granadas en el grueso de sus columnas, habiéndoles una muerto cinco caballos. — Todos los gefes, oficiales y tropa han correspondido en esta ocasion á las esperanzas de la nacion, demostrando valor y deseos de exterminar los opresores de una plaza española.

Irun 24 de Enero.

Parece que Dijon y Leon han sido ocupados por el ejército austriaco, compuesto de 15000 hombres de toda arma, á las órdenes del príncipe Schwartzberg, contra quien ha marchado Bonaparte con 16000, dexando descubiertos todos los puntos amenazados.

Doctrina rural, para que se aficionen los hombres al estudio de la agricultura: por E. A. L. A. A. — Paradojas médicas, en que se trata de las causas, progresos, curacion y precauciones de las enfermedades contagiosas en general, y en particular de las estacionales, producidas por las aguas de mar detenidas en el arsenal de Cartagena de Levante: por D. Ramon del Valle, médico consultor de los ejércitos nacionales. Se hallarán en la librería de Quiroga, calle de las Carretas.